

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 27 de agosto de 2024.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Cancelan estampilla postal “Defensores de la Biosfera”

## **Estatal:**

Con una inversión de cerca de 64 millones de pesos, Cuauhtémoc Blanco inaugura el plantel 14 del COBAEM en Ahuatepec

## **Nacional:**

Invirtió este gobierno mil 700 mdp en proyectos científicos

## **Internacional:**

Fármaco para esclerosis múltiple repara en ratones el daño cardíaco tras un infarto

## La UAEM en la prensa:

### *Cancelan estampilla postal "Defensores de la Biosfera"*

En reconocimiento a la riqueza biológica y de conservación con la que cuenta la Reserva de la Biosfera Sierra de Huautla (Rebiosh), Correos de México, junto con la Secretaría de Extensión, el Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC), la Dirección de Patrimonio Cultural y Natural de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Sociedad Filatélica de Morelos, llevaron a cabo la Ceremonia de Réplica de Cancelación de Estampilla Postal "Defensores de la Biosfera". En la Biblioteca Galería Miguel Salinas de la UAEM y en el marco del 25 aniversario de la Rebiosh, la directora del CIByC, Elizabeth Arellano Arenas y el profesor investigador de este centro, David Valenzuela Galván, realizaron la cancelación de este timbre postal que tendrá una emisión de 300 mil estampillas, las cuales se distribuirán a 190 países del mundo. Durante su mensaje, la directora del CIByC, destacó que México ha trabajado durante muchos años en el tema de conservación y ha sido protagonista de muchas áreas protegidas como la Rebiosh que cuenta con 60 mil hectáreas, lo cual anima a seguir trabajando en la preservación de este patrimonio y, por medio de esta estampilla, los defensores de la Biosfera darán la vuelta al mundo con este mensaje.

**La Jornada Morelos**, p.13, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/cancelan-estampilla-postal-defensores-de-la-biosfera/>

### *Cumple UAEM su compromiso con la conservación de la Rebiosh*

"La conservación es un esfuerzo continuo, es responsabilidad de todas y todos, la Reserva de la Biosfera Sierra de Huautla (Rebiosh) es símbolo de esperanza y recordatorio de que, como universidad, tenemos un compromiso con las siguientes generaciones y con el planeta", dijo Juan Manuel Rivas González, coordinador general de Planeación y Desarrollo Sustentable de la Universidad Autónoma del Estado Morelos (UAEM). En el marco de la inauguración de la jornada de aniversario por los 25 años del decreto de la Rebiosh, que inició el 19 de agosto en la Galería Biblioteca Miguel Salinas de la UAEM y que concluye el 26 de octubre con diferentes sedes, Rivas González en representación de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, reconoció el esfuerzo de las y los investigadores, académicos y estudiantes que han contribuido a mantener esta zona como una de las que tienen mayor conservación en esta región del país, así como a las comunidades que integran la reserva y que participan de manera activa para preservar este ecosistema.

**La Jornada Morelos**, p.13, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/cumple-uaem-su-compromiso-con-la-conservacion-de-la-rebiosh/>

### *UAEM aumenta registro de avistamientos de felinos en Huautla*

El que hace más de 25 años era un modelo de conservación novedoso implementado por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y las comunidades que habitan en la Sierra de Huautla, ha probado ser exitoso al lograr más de 20 años de registros de investigaciones, trabajo académico y comunitario continuo, esquemas de gestión de recursos para beneficio de los productores de la región y especialmente, el aumento de avistamientos de grandes felinos silvestres, lo que evidencia que el hábitat está bien, asegura la directora del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación, Elizabeth Arellano Arenas. En la charla, Elizabeth Arellano recuerda que si bien el decreto que convirtió a más de 53 mil hectáreas de la Sierra de Huautla, al sur de Morelos, en Reserva de la Biosfera, está por cumplir 25 años, los trabajos de los investigadores pioneros en el proyecto empezaron desde varios años antes con un modelo de conservación y concertación con las comunidades, que no busca la reforestación u otras herramientas, sino dejar al ecosistema en paz y permitirle que se recupere solo.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Daniel Martínez),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/uaem-aumenta-registro-de-avistamientos-de-felinos-en-huautla/>

### *Concluyen en la UAEM mesas de consulta sobre la Reforma al Poder Judicial*

Con una amplia participación de ministros, jueces, magistrados, abogados, estudiantes y académicos, concluyeron los trabajos de la consulta en línea y mesas de análisis de la Reforma al Poder Judicial que organizó la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Del 19 al 23 de agosto, las y los participantes en las mesas de análisis aportaron elementos jurídicos a favor y en contra de la iniciativa de reforma, mediante un ejercicio democrático, informado, con base en la experiencia, acerca de los avances y retrocesos que puede traer consigo dicha iniciativa. Fueron cinco mesas de análisis en las que se abordaron los ejes temáticos: la nueva integración de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Poder Judicial de la federación; elección por voto popular de ministros, magistrados y jueces; sustitución del Consejo de la Judicatura Federal por un Órgano de Administración Judicial y un Tribunal de Disciplina Judicial; y nuevas reglas procesales: justicia expedita y equilibrios entre poderes.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/concluyen-en-la-uaem-mesas-de-consulta-sobre-la-reforma-al-poder-judicial/>  
**24 Morelos**, (24 Noticias),  
<https://www.24morelos.com/salario-de-ministros-incentiva-la-desigualdad-social-expertos/>

*¿Eres víctima de violencia de género en la UAEM? ¡Así puedes denunciar!*

En lo que va del 2024, en la Unidad de Género, Igualdad y No Discriminación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se han presentado 34 quejas, mientras que en 2023 cerró el año con 64 quejas formales, informó la doctora Gabriela Mendizábal Bermúdez, directora de esta instancia. Las agresiones de género o discriminatorias en la máxima casa de estudio han ido al alza en los últimos años; alumnos y docentes han sido señalados principalmente por alumnas de ser responsables de diversos tipos de agresiones, por lo que aquí te decimos cómo puedes presentar una queja ante la Unidad de Género y cuáles son los procedimientos que se siguen una vez que denuncias algún tipo de agresión. Las personas víctimas pueden acudir a la Unidad de Género que se ubica en el tercer piso del edificio de la Facultad de Arquitectura, en el Campus Norte en Chamilpa, en un horario de 8:00 a 20:00 horas. En periodo vacacional, la unidad habilita un chat y un teléfono para mantener el contacto. También puedes presentar tu queja a través de correo electrónico.

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/violencia-de-genero-en-la-uaem-como-denunciar-ante-la-unidad-de-genero-de-la-uaem-12454048.html>

*La FEUM movilizará a alumnos si sube pasaje*

En respuesta al intento de los concesionarios de aumentar la tarifa mínima del transporte colectivo ahora a 12 pesos, la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) anunció su intención de movilizar a los miles de estudiantes que representa para proteger sus derechos, ya que la organización estudiantil recurrirá a todas las medidas necesarias para evitar que esta acción afecte a los alumnos. Adriana Guadarrama Salgado, presidenta de la FEUM, afirmó que la organización mantiene su disposición al diálogo y está abierta a colaborar con el gobierno del estado y los transportistas para encontrar soluciones que beneficien a todos los sectores involucrados; ya que la organización estudiantil está comprometida en salvaguardar el bienestar de los estudiantes universitarios. No obstante, Guadarrama Salgado dejó en claro que, en caso de que se proceda con el aumento en las tarifas, no dudarán en movilizar a la comunidad estudiantil y en emplear todas las medidas necesarias para proteger a sus representados.

**El Regional del Sur**, p.5, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/la-feum-movilizar-a-alumnos-si-sube-pasaje>

## Estatal:

*Con una inversión de cerca de 64 millones de pesos, Cuauhtémoc Blanco inaugura el plantel 14 del COBAEM en Ahuatepec*

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo llevó a cabo la apertura del Ciclo Escolar 2024–2025, así como la inauguración del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) plantel 14, en el poblado de Ahuatepec de Cuernavaca. El jefe del Ejecutivo estatal arribó a las nuevas instalaciones educativas, donde acompañado de autoridades estatales y federales, efectuó el tradicional corte de listón inaugural y recorrió diversas aulas, para después develar una placa alusiva a la apertura del inmueble. Al hacer uso de la palabra, el mandatario expresó: “Cuando hay voluntad se pueden hacer acciones como ésta, por lo que este logro es de todos, con la suma de voluntades se hizo esta obra”.

**La Crónica de Morelos**, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/con-una-inversion-de-cerca-de-64-millones-de-pesos-cuauhtemoc-blanco-inaugura-el-plantel-14-del-cobaem-en-ahuatepec/>

## Nacional:

*Invirtió este gobierno mil 700 mdp en proyectos científicos*

Ante integrantes de las comunidades científicas y de investigación del país, se inauguraron ayer las Jornadas de los Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces) del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), encabezadas por su directora general, Elena Álvarez-Buylla. En el encuentro, destacó el esfuerzo hecho por la actual administración para impulsar un cambio de fondo en las políticas públicas del sector científico en pro de la solución a problemáticas nacionales concretas que por su importancia y gravedad requerían de una atención urgente. Dio a conocer que hubo una inversión de mil 700 millones de pesos para el desarrollo de 666 proyectos que han tenido incidencia en 817 municipios de todo el país, y en los que han participado más de 10 mil investigadores y profesores, así como 170 instituciones.

**La Jornada**, p.18, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2024/08/27/politica/018n2pol>

**La Crónica**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/sexenio-conahcyc-empobrecio-financiamiento-investigacion.html>

#### *Estudiantes de 9 facultades de Derecho rechazan reforma judicial de AMLO*

Estudiantes de nueve facultades de Derecho de distintas universidades del país, se manifestaron en contra de la reforma judicial propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Las sociedades de alumnos externaron mediante un comunicado la importancia de la independencia del Poder Judicial como pilar de todo sistema democrático. Entre las universidades firmantes del comunicado se encuentran la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), Universidad Iberoamericana, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), Universidad Panamericana (UP), Universidad La Salle México, ITESO Universidad Jesuita de Guadalajara, así como la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex). Todas ellas llamaron a legisladores y autoridades a garantizar que las decisiones tomadas se apeguen a principios de justicia, equidad e imparcialidad que son la base del sistema judicial en México. Asimismo, aseguraron que continuarán "vigilantes" ante cualquier decisión relacionada con la Constitución.

**El Heraldo de México**, (Brenda Rangel),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/8/27/estudiantes-de-facultades-de-derecho-rechazan-reforma-judicial-de-amlo-632815.html>

#### *UNAM advierte de un territorio de México que se aleja del continente cada vez más*

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es una de las instituciones educativas más importantes de México y una de las que más estudios científicos ofrecen. Estas investigaciones se centran en temas de interés. El nuevo estudio difundido por la UNAM señala que la península de Baja California está protagonizando un fenómeno de la geografía mexicana increíble. Este conocido territorio se está desplazando y alejándose del continente continuamente. Indica el estudio que este pedazo de México se mueve a una tasa anual de aproximadamente 4 centímetros y esto se debe a una dinámica tectónica natural. La UNAM señala que el deslizamiento de la Placa del Pacífico hacia el noreste es lo que está provocando esta separación que no se detiene.

**El Heraldo de México**, (Román González),

<https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2024/8/26/unam-advierte-de-un-territorio-de-mexico-que-se-aleja-del-continente-cada-vez-mas-632733.html>

#### *Pobreza, embarazo adolescente y capacitación docente rezagan educación*

Pobreza, embarazo adolescente no deseado y ausencia de capacitación docente han incrementado y agravado el rezago educativo en México, alertó la organización Educación con Rumbo (ER). La Encuesta Nacional de Deserción Escolar en la Educación Media Superior indica que el 49.7 de los estudiantes que dejaron la escuela fue por falta de recursos, motivados fundamentalmente por no tener dinero para la compra de útiles escolares, pagar inscripciones o pasajes, gasto que oscila entre los 6 mil 448.70 pesos y los 61 mil 314.50 pesos por ciclo escolar. Paulina Amozurrutia, directora general de ER, dijo que es necesario ligar las estrategias gubernamentales que combaten esta anomalía, con un óptimo desarrollo escolar para una mejor eficiencia terminal. Durante una conferencia de prensa, propuso impulsar más escuelas con horarios ampliados, instalar el Consejo Nacional de Participación Escolar, evaluar más el impacto de los programas, y generar mayor capacitación y actualización a profesores". "Los graves problemas que enfrenta el sistema educativo como falta de infraestructura, capacitación docente, entre otros, detona un rezago educativo en México", dijo Amozurrutia.

**La Crónica**, (Gerardo González Acosta),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/pobreza-embarazo-adolescente-capacitacion-docente-rezagan-educacion.html>

**El Economista**, (Arturo Rojas),

<https://www.economista.com.mx/politica/Piden-subir-cobertura-educativa-en-Mexico-20240827-0003.html>

## **Internacional:**

#### *Fármaco para esclerosis múltiple repara en ratones el daño cardíaco tras un infarto*

Un equipo científico ha demostrado que el acetato de glatiramer, un fármaco utilizado habitualmente para tratar la esclerosis múltiple, repara el daño cardíaco tras un infarto o una insuficiencia cardíaca en experimentos en ratones y ratas. Los resultados del estudio, liderado por investigadores del Instituto Weizmann de Ciencias, se publican en Nature Cardiovascular Research. La insuficiencia cardíaca es una de las principales causas de morbilidad y mortalidad en todo el mundo, y estudios anteriores habían puesto de relieve el papel del sistema inmunitario en las lesiones de corazón. Aunque los tratamientos médicos han reducido las tasas de mortalidad, el desarrollo de nuevos fármacos y tratamientos es costoso, por lo que se había propuesto la reutilización de fármacos como solución alternativa, explica un resumen de la revista. Para explorar esta vía, el equipo liderado por Rachel Sarig y Eldad Tzahor investigó los efectos del fármaco Copaxone -nombre comercial- en un modelo

de infarto de miocardio en ratones y en un modelo de insuficiencia cardíaca isquémica en ratas. Los ratones tratados con una inyección abdominal diaria mostraron una mejora de la función cardíaca y una reducción del área cicatricial. El fármaco, también desarrollado en su día a partir de investigaciones del Weizmann, protegió a las células musculares cardíacas conocidas como cardiomiocitos de la muerte celular inducida por la restricción de sangre, redujo la cicatrización y potenció la formación de nuevos vasos sanguíneos.

**La Crónica**, (EFE),

<https://www.cronica.com.mx/academia/farmaco-esclerosis-multiple-repara-ratones-dano-cardiaco-infarto.html>